

EL DEMÓCRATA

SEMANARIO LIBERAL DEMÓCRATA

Número suelto. 10 cénts.

Saldrá los domingos

Trimestre, 1'50 pts.

Los trabajos insertos en este periódico, se publican bajo la exclusiva responsabilidad de sus autores.

Redacción y Administración
CALLE DEL LIRIO, núm. 2

Anuncios a precios convencionales
No se devuelven los originales

Joyería y
Relojería

LA ARGENTINA

JOYAS para bodas, con brillantes y diamantes.

SE COMPRA oro, plata y joyas antiguas.

Puertaferriosa, 1 : Barcelona
(Junto a la Rambla)

Casa recomendada por la economía de sus precios.

Assumpte important

Es fa precis que Granollers s'imposi de la importancia que per ell representa el projectat canvi d'emplaçament de l'actual ferrocarril i construcció de la nova estació de M. Z. i A.

Si en totes les ocasions, per a jutjar amb acert i amb justícia, es fa precis tenir ple coneixement dels assumptes que's debateixen, ho és molt més en la present, per tractar-se d'un fet tant important en la vida d'aquesta localitat, que és poc probable que, durant alguns anys se'n presenti altre que l'iguali.

Sens fer-se càrrec; amb desapassionament i amb plena consciència del què aital millora significa per a Granollers, no pot jutjar-se dit assumpte i menys criticar la gestió de la Junta de Reforma de Granollers i construcció del nou Hospital Assil, pel què fa referència a la proposició que vaig tenir l'honor de defensar a fer propia, en el sí de la Corporació Municipal.

L'esperit de l'aludida proposició, no és altre que'l de demostrar a la Companyia de M. Z. i A. que aquest ajuntament, a l'igual que l'hi han concedit altres, en ocasions semblants, està disposat a donar tota mena de facilitats per a afavorir la prompta realització de l'obra projectada. I el què's mou a adoptar aital actitud, és la confiança que tenim, de que, com a resultat d'aital reforma, Granollers reberà beneficis suficients per a no donar-se per perjudicat, en el cas de que, donant proves de sentit pràctic, no se senti egoista davant d'una reforma tant trascendental.

Solament amb les compensacions que s'obtidràn amb el canvi d'emplaçament de la línia, podríem donar-nos per satisfets i pagats del sacrifici que representa el desfer-se dels terrenys que ocupa actualment l'Assil Hospital, Cementiri vell i passeig que mor en aquest, des de la carretera de Mataró.

Amb dit canvi d'emplaçament, Granollers guanya uns 30,000 metres quadrats de terrenys, compresos entre'l lloc que actualment ocupa la línia i el que ocupará, segons el pro-

jecte, terrenys qual urbanització, avui impossible, pasará a ésser fàcil amb dita millora, convertint-se en un bon eixamplis que's poblará immediatament, per la proximitat i fàcil accés a un centre d'activitat, com ho és sempre una estació ferroviaria, i ho serà més la que's construeixi, que no patirà dels defectes i inconvenients, que, el mateix pels pasatgers que pel transport de mercaderies, té l'actual.

I d'aquesta urbanització, no'n reberán bons beneficis l'ajuntament i les indústries locals?

Altres compensacions no desproveides de fonament, han mogut l'ànim de la Junta, en el sentit d'afavorir dita reforma, entre elles, la possibilitat de que desaparegui el terraplè que ofega a Granollers i ailla dos zones poblades, el què protaría també la desaparició del pont del carrer de l'Aurora, que és un estigma per a aquesta vila, i qui sab si també el que's convertissin en hermosos carrers els terrenys nomenats del parc.

Además, que no devem prescindir de que, essent un fet la construcció del nou Hospital Assil, acaba l'utilitat dels edificis on avui aquest està instal·lat, i que ses condicions anti-higièniques i ruinoses els fan inservibles, i que els terrenys perteneixents a l'antic Cementiri, i els que ocupa el passeig que desemboca a la carretera de Mataró, no són de necessitat absoluta i immediata per aquest municipi. Això no vol dir que jo cregui que dits terrenys no valguin res, si que valen, però crec que'l sacrifici que representa'l cedir-los a la Companyia de M. Z. i A., quedarà compensat per la millora que representa el canvi d'emplaçament i el disfrutar d'una moderna i còmoda estació, i si la reforma no fos un fet, els terrenys continuarien de propietat de l'ajuntament, ja que, en contra del què s'ha divulgat, pot-ser amb alguna malícia, la cessió no és incondicional, sino que és a base de que'l projecte s'executi i, de consegüent, si no hi ha estació nova i canvi d'emplaçament, no tindrà efecte la cessió.

Honradament crec, i així ho declaro, que Granollers no ha de sofrir el més insignificant perjudici donant totes les facilitats que estiguin a la seva mà per a que tant important reforma passi a realitzar-se a la brevetat possible.

En aquest sentit vaig defensar la proposició de la Junta de Reforma, i continuaré fent-ho en el meu caràcter de vocal de dita entitat, i en el de fill i veí d'aquesta vila

Les insidies i els baixos atacs amb que se'ns combat, no han de fer variar el meu criteri, puix aquestes armes jamai han fet pressió en el meu esperit.

Discuteixi's públicament la nostra gestió, donant la cara, o amb la responsabilitat d'una firma, i, si se'ns demostra que aquella és perjudicial a Granollers, rectificaré sense escrúpols, ja que en aquest assumpte, com en tots els que he tingut l'honor d'intervenir, no m'ha guiat altra norma que la de procurar per Granollers, fent-me digne de la confiança que immerescudament se m'ha dispensat.

Desterrem d'una vegada i per a sempre aquest sistema que singularitza el caràcter apàtic dels veïns d'aquesta vila, no fent res i criticant i impeding que'ls altres fassin; discuteixi's serenament, apoiant o combatint, segons ens dicti la nostra consciència, però col·laborem tots, en la mida de les nostres forces, en tot el què representi engrandiment del nostre poble i dignifiquem-nos, procurant que les obres a favor del mateix siguin filles del nostre esforç col·lectiu.

Així Granollers prosperará; serà el què, per sa historia, sa situació topogràfica i la seva significació social, l'hi pertoca, i tots sentirem la satisfacció del dever complert.

F. Torras Villà

Desde Madrid

POLÍTICAS

De un tiempo a esta parte venía trabajándose, obedeciendo sin duda a elevadas inspiraciones, para ver de limar asperezas entre las dos ramas del partido liberal, así como el de suavizar las diferencias habidas entre mauristas y datistas

Mis noticias me permiten casi asegurar que

entre los últimos la *inteligencia* es ya perfecta y que se traducirá en hechos pasado el debate político en el Congreso, cuya resultante será una extensa modificación ministerial.

No es aventurado afirmar que el nuevo gabinete irá reforzado con los señores Cierva — que va dispuesto a arreglar la Hacienda — y conde de la Mortera, que irá a Estado para mostrarnos sus dotes de hábil diplomático; pasando a Gobernación, para así no herir susceptibilidades, una autoridad del partido conservador ni *tirio ni troyano*.

El tal Gobierno dispondría de la mayoría, contaría con el beneplácito de las oposiciones y la colaboración, más o menos *sórdida*, del *trust*.

Por lo que atañe a los liberales, son más duros de pelar, no porque el marqués de Alhucemas, jefe de los demócratas, no arda en deseos de concordia.... pero el bueno de don Manuel no encuentra manera como imponerse a los díscolos Burell y Alcalá Zamora, que incluso *suelan* con el conde de Romanones y aún con *miedo*.

De todas suertes, la intervención en el Senado por los liberales del señor Calbetón, al discutirse el Mensaje de la Corona, ha sido un buen acicate y puede no haber caído en saco roto. ¡Veremos!

* * *

El próximo mes de mayo jurará el cargo de diputado, el gobernador civil de Barcelona don Rafael Andrade, lo que dará pie a una combinación de gobernadores a base del de la ciudad condal.

Parece que se declarará compatible el cargo de diputado con el de alcalde de Madrid y Barcelona, lo que permitiría que continuase al frente de este último Ayuntamiento el diputado por Arenys, don Joaquín Sagnier.

* * *

Tiene preocupado al gobierno lo que pueda suceder en Barcelona el día de la fiesta del trabajo, con motivo de los actos que, como protesta a nuestra acción militar en Africa, organizan los elementos republicanos.

Por las noticias que el ministro de la Gobernación recibe de las autoridades de Barcelona, parece no ocurrirá nada anormal por estar tomadas todas las precauciones que la prudencia aconseja.

De todos modos, Barcelona es siempre una incógnita y el menor chispazo podría ser causal de acontecimientos desagradables.

De desear es que la calma domine los espíritus...

Ene

Madrid 29-4-14

LATIGAZOS

...Y llegó el día de la sesión:

El local destinado al efecto rebosaba gente, ansiosa de *espectáculo gratis*, y de ver como se las componía para salir del atolladero, nuestro flamante alcalde, cuando la mayoría—haciendo honor a su seriedad y palabra—le obsequiara con el anunciado voto de censura...

La mayoría cumplió como buena con

su conciencia; y, sin vacilaciones, ni pueriles temores, *censuró el proceder del alcalde* y votó el consiguiente acuerdo.

¡¡Espectación!!!

Su excelencia, *¡tan campante y reluciente!*, ni siquiera osó defenderse de los cargos que le imputaban, sinó que agachó la cabeza y con sonrisa de conejo, se dió por enterado.

El público, salió convencidísimo de que si Granollers realmente no cuenta con un alcalde que tenga oratoria, nadie podrá negar que cuenta con un alcalde que *tiene...* una cabeza muy grande.

Yo compadezco de todas veras al señor alcalde por el *brillante* papel que representó.

Tarda, te has lucido!!!

La semana pasada fué obsequiado, por varios amigos, con un ágape, el simpático diputado por el F.....

Entre los que asistieron a dicha fiesta figuraba en primer término el párroco de un pueblo del distrito; persona de *grandes merecimientos, de talento excepcional y de fama...* (mejor será que no hablemos de fama) y que sus feligreses conocen por el *Trabucaire*.

Él ejerció, durante el festival, de maestro de ceremonias; y él fué quien, con chistes más o menos dudosos, y con historietas y sucesos de diversos colores, alegró a los invitados.

Un conocido mío, me hizo relato de la jornada. Me decía:

«Mira chico, el *clou* fué a la hora de los brindis. Hacía un calor horroroso. Estábamos todos congestionados. El párroco de X... con cara de guinda, se levantó a brindar: y lo hizo (¡Dios mío! ¿recuerdas a Pepe Marqués relatando el brindis del payés, en la fiesta aquella del Diputado?...) pues igual, chico, igual.

¡Nos reimos un quilol! Celebramos su peroración y le obsequiamos con cuanta verdura había, aún, en la mesa, rábanos, cebolletas, etc. etc... Hasta el diputado por el F..... con cara trágica—y muy en carácter—parodiando a Pepe Marqués, le dijo:... vaya, ... vaya, Mosen X, ... vaya a tomar el fresco...»

Y digo yo:

¿No le parece a V., mosén fulano Que en lugar de asistir a comilonas Debiera V. cuidarse de la Iglesia Rezando salmos, vísperas y noñas?

Hablando con un prohombre del re-

formismo, y al citarme personalidades y adeptos con que cuenta este partido, me nombró, (¡pásmate, oh, lector!) nada menos que al insigne y afamado Dr. Sé-cua.

Quedé, la verdad, viendo visiones, ya que siempre creí que el Dr. Sé-cua militaba en partido distinto del reformismo.

Mas, recapacité. . y saqué en consecuencia, que como el tal Sé-cua, es un bicharraco de cuidado, que se le ha metido en la mollera, no, hacer de *«arrenca caixali»* que esto es muy corriente y fácil para él, y si el mandar,—cosa que dudo consiga enjamás de los jamases— pues tiene el «probesito» muy mala pata (que diría un andaluz), no es extraño que quiera jugar con doble carta y se afilie ahora al partido de don Melquiades.

Yo, francamente, espero ver a tal ilustre Jefe, para proponerle se expulse inmediatamente del partido al *arrenca caixali*, digo, al Dr. Sé-cua, convenciéndole de que, de no hacerlo, el poder para él no sera nunca.

La mala pata, se pega; y el Dr. Sé-cua, la tiene muy mala...

Scianca-Ferro

¡Cura a la vista!

Entramos al cine cuando había empezado la sesión: veníamos de la calle con los ojos vestidos de luz y por eso nos parecía más obscuro el local y a tientas buscamos sitio a propósito, mientras nuestra vista se acomodaba a la sombra; dimos con unas butacas y allí quedamos, teniendo a nuestro lado un par de viejos que contemplaban abstraídos un pasaje de la «Revista Pathé».

Súbito oyóse un clamoreo, silbidos, gritos, palabras confusas, como si el público, que lo constituía el populacho, fuese herido por una víbora.

Uno de los viejos preguntó, dirigiéndose a su compañero:

— ¿Qué es eso?

— ¡Cura a la vista! — respondió el otro...

Y, en efecto, en la tela donde se proyectaba la película, dibujábase un cura bendiciendo la primera piedra de un edificio en construcción.

Luego continuó el viejo:

— A ese público ignorante le han dicho que hay curas malos, pero no le han advertido que también los hay buenos y por eso, cuando se fija en la silueta de una sotana, ruge, grita y la execra, como si ella pudiese oírle para recibir la ofensa.

Es el alma popular, el gran niño en-

gañado que, en la inocencia siempre, comete los más altos crímenes.

El pueblo es noble y sigue no más los impulsos de su corazón; no piensa, no medita y por eso los grandes artistas de la palabra, que cuando piensan parece que sienten, hacen sentir el odio al alma popular y ésta se entusiasma tanto, que cuando le dicen: «¡Guerra a lo negro!» siente fiebre de encender carbón y encima del carbón quemar sotas.

¡Oh, el alma popular! ¡El pueblo!... No creo en él, porque no piensa, porque tiene un corazón que siente como el de las mujeres histéricas, que cuando amane echan los brazos al cuello y te ahogan en su delirio.

El pueblo ama, sí; pero es un bárbaro, es un salvaje que ama con un amor tan intenso que produce la muerte: por eso sus amantes son los ídolos, pues el hombre sensato sufre, alejándose del pueblo loco, del eterno mártir y le tiene compasión al mirar como le engañan...»

No pudimos oír por más tiempo la plática del viejo, porque aquel pueblo de que nos hablaba, tornó a gritar como un desesperado y entonces nosotros repetimos también «¡Cura a la vista!»

R. A.

Hacia el reformismo

Un grupo de republicanos amantes y partidarios de un ideal tan hermoso y sublime como es la forma de gobierno «del pueblo por el pueblo», sin claudicar, deja de ser intransigente, deja de luchar rutinaria y sistemáticamente para hacer obra firme, práctica y positivamente liberal.

Estamos dispuestos a prestar nuestro desinteresado y modesto concurso a quienes obren en aras de la libertad y de la democracia, a quienes legislen justa y equitivamente, a quienes reformen y modifiquen los funestos procedimientos de nuestros reaccionarios gobernantes que no quieren ni saben interpretar las necesidades del país.

Por deber patriótico debemos todos los liberales, monárquicos y republicanos, ingresar el partido reformista para detener la marcha que hacia el abismo tiene emprendida nuestra patria, a causa de los malos timoneros de los partidos turnantes, a quienes licenciaremos por inútiles e inservibles.

Por deber patriótico, que está por encima de todos los ideales, debemos agruparnos todos los hombres de buena voluntad bajo la bandera izada por el gran patricio Melquíades Alvarez y poner cada uno sus respectivas facultades y energías, así físicas como intelectuales para evitar que España continúe siendo el país más retrasado de Europa y se hallen aún sin resolver los más importantes problemas de la cultura de la religión, de la agricultura, de la hacienda y demás de carácter social administrativo.

Todo está por hacer, todo está abandonado a manos de vividores y farsantes.

El partido reformista es el único que po-

see un programa práctico y fácil de ejecutar, que lanzado a los cuatro vientos es magistralmente expuesto por el ilustre tribuno, apóstol de la democracia, don Melquíades Alvarez, ese hombre cumbre, que aspira a gobernar y que una y mil veces ha dicho que no quiere el poder como un aglutinante, ni como una merced de la corona, sino para desarrollar su programa regenerador, y para ello no le faltarán hombres que, sacrificándose como él, le secundarán y cooperarán en tan laudable y saneadora obra.

Nosotros, como Melquíades, decimos «con la monarquía si la monarquía se democratiza». Contra la monarquía si persistiera en su empeño de poner trabas y obstáculos a los sentimientos y deseos del pueblo.

Motivan nuestra evolución un sin fin de causas: la gran crisis del partido republicano; la falta de una posible unión, las luchas intestinas y las divisiones por el egoísmo de los jefes; la indisciplina y la inconsecuencia de las masas; el retraimiento y la indiferencia de la clase neutra; el mal ejemplo de unos y la poca escrupulosidad de otros, y el proceder de los prohombres del partido que sólo se acuerdan de su republicanismo en vísperas de elecciones.

Desde la restauración, los republicanos, luchan esperando inútilmente la implantación de tan anhelado régimen. Cuarenta años de sacrificios estériles sin haber podido conseguir algo de lo mucho que deseamos; y mientras unos obran a la luz del día y se preocupan de la educación y del bienestar del pueblo, otros en la sombra cometen toda clase de inmoralidades, celebran toda clase de pactos y contubernios, engañan a las multitudes y sólo siembran la desconfianza en todas las clases sociales.

Además el pueblo no está capacitado para conquistar la república por medio de la evolución, ni mucho menos está preparado para la revolución. Falta cultura, educación, ingenio, arte. En las escuelas sólo han aprendido rutinarismos reñidos con los actuales tiempos y aunque sean unos abnegados y estén dispuestos siempre a derramar su generosa sangre al pie de la barricada, los jefes huyen de toda responsabilidad y censuran después el proceder de sus huestes.

Por eso nosotros no queremos perder el tiempo miserablemente discutiendo idealismos platónicos que no son posibles, por ahora, de realizar. Por eso hemos evolucionado. Por eso somos reformistas y por eso tenemos una fe ciega con don Melquíades Alvarez, y como garantía, nos basta formen parte de este partido hombres tan eminentes como Azcárate, Pérez Galdós, Zulueta, Rodríguez Méndez y otras prestigiosas e ilustres figuras, lo más selecto de la intelectualidad española, que procurarán para nuestra querida patria, días esplendorosos de prosperidad y de gloria.

Luis Busquets

AYUNTAMIENTO

El pasado jueves celebró nuestro Ayuntamiento sesión de primera convocatoria bajo la presidencia del alcalde señor Tardá y con asistencia de los concejales señores Solá, Raich, Pagés, Estrada, Pujol, Robert, Deu, Riera, Vila, Puntas y Torras.

Leída y aprobada el acta de la sesión anterior pasóse el despacho ordinario tomándose, entre otros, los siguientes acuerdos:

Enterarse de una comunicación del gober-

nador, en la que se ordena la confección de un presupuesto extraordinario, en sesión que se convoque expresamente para ello.

Que se oficie a los farmacéuticos que presentaron cierta instancia, en el sentido de que modifiquen súplica de la misma, para poder luego resolver lo procedente. Votaron en contra los señores Vila, Riera, Puntas y Tardá. Que emita informe el arquitecto municipal, sobre la prolongación de la calle San Jaime: vota en contra el señor Riera. Que queden sobre la mesa varias instancias de permisos de obras, por faltar en ellas el informe del arquitecto municipal: que se remitan a la Diputación Provincial el expediente de dos mozos del actual reemplazo. (El señor Puntas no está enterado de tales expedientes y suplica a la Alcaldía que, en lo sucesivo, dos días antes de celebrar sesión el ayuntamiento reúna en consejo a los señores concejales a fin de que puedan estudiar todos los asuntos a tratar en aquélla.)

Se aprueba el padrón anual de arbitrios sobre carruajes; con el ruego del señor Torras de que por pregón se recuerde a los propietarios de vehículos la obligación de proveer de las correspondientes tabletas con el número imponiendo la multa oportuna a los que no cumplan tal requisito; y con el ruego del señor Pagés de que tal padrón se estudie debidamente a fin de introducir en él modificaciones que estima de justicia para que puedan regir, al hacer los nuevos presupuestos.

Se aprueba el acta de la excomisión de Fomento, relativa a construcción de unos nichos y pared de cerca. Quedan sobre la mesa varias cuentas incluidas en la relación que se presentó en la sesión pasada, aprobando las restantes. Votan en contra de la aprobación los señores Riera y Puntas. Acuérdase que estudie, el ayuntamiento, las instalaciones que las compañías de electricidad de esta villa han hecho posteriormente al plazo que se les concedió, y que les eximía del pago de arbitrios, a fin de que puedan, previo acuerdo con dichas Compañías, ver las ventajas que pueden sacarse del mismo en favor de nuestra villa.

Firmada por los señores de la mayoría se lee una proposición, en el sentido de que el ayuntamiento, acogido a la R. O. de 19 Julio 1909, referente a comunicaciones, gestione de la dirección general de teléfonos la implantación de una red telefónica en nuestra villa. El señor Riera propone se estudien las diferentes soluciones que hay, a fin de que Granollers cuente con teléfono y una vez conocidas aquellas, se trate de este asunto en consistorio. Así se acuerda.

El señor Torras: suplica a la alcaldía que, siguiendo la costumbre de los meses anteriores, se facilite a los concejales la nota de gastos e ingresos del pasado mes.

El señor Tardá, a requerimiento del jefe de la mayoría, que anuncia una proposición que afecta a un individuo de la familia del alcalde, abandona la presidencia.

El señor Torras propone al consistorio que se cree una plaza de oficial 3.º de ayuntamiento, con haber anual de 1,250 ptas.

Que se supriman plazas de temporeros, ya que del trabajo de estos se encargará el oficial 3.º

Que se nombre para dicha plaza de oficial tercero a don Francisco Tardá

Que se deje cesante del cargo de «fiel» de consumos a dicho don Francisco Tardá. Que se declare vacante tal plaza. Y que en la próxima sesión se nombre, por el consistorio, la persona que deba ocuparla.

Tras largo debate y con el voto en contra del señor Puntas, se aprueba dicha proposición.

A las 12 y 10 minutos se levanta la sesión.

NOTAS LOCALES

Por exceso de original, se ha retirado de este número la sección de notas locales y comarcales.

IMP. DE E. GARRELL : GRANOLLERS

CAMISERÍA PUIG



PELAYO 32, • BARCELONA

DINOL : EXCELENTE TÓNICO

DINOL : Poderoso RECONSTITUYENTE

DINOL : De positivos resultados en la NEURASTENIA.

DINOL : Estimula el apetito y facilita la digestión.

DINOL : Da Salud, Alegría, Fuerza, Vigor

Depósito en Granollers : Farmacia del Dr. Trullás



Champagne

HENRI BALIGANT y C^o

Casa fundada en el año 1904

REPRESENTATES EN ESTA COMARCA

EPERNAY J. CUNILLERA e HIJO

GALLETAS Y BIZCOCHOS

CUNILLERA

Plaza Constitución. 28.-Granollers

ACEITES Y JABONES

Hijos de E. Barangé

FÁBRICAS EN

Granollers - Girona - Barcelona

(Sans)

DISPONIBLE

DISPONIBLE

DISPONIBLE

DISPONIBLE